



Nancy, le vendredi 13 décembre 2024

## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

### **Les décisions de la commission permanente de décembre du Département de Meurthe-et-Moselle**

#### **AUTONOMIE**

##### **Plus de 900 000 € pour des actions en direction des personnes âgées et leurs aidants**

Les actions organisées en direction des personnes âgées au titre de la prévention de la perte d'autonomie et du soutien aux aidants (120 000 en Meurthe-et-Moselle) ont fait l'objet de plusieurs décisions. Parmi elles : l'expérimentation dans le Lunévillois d'un dispositif de lutte contre l'isolement en partenariat avec l'association ADMR, la réalisation de 165 diagnostics d'ergothérapeutes au domicile et de 35 actions dans le Bus de l'autonomie, le soutien à la modernisation et à la professionnalisation des services d'aide à domicile, faire connaître le métier d'accueillant familial.

À noter que les résidences autonomie d'Audun-le-Roman, Champigneulles, Damelevières, Lunéville, Nancy, Neuves-Maisons, Toul, Saint-Max, Vandœuvre-lès-Nancy et Villers-lès-Nancy ont bénéficié de crédits complémentaires. Enfin, suite à l'appel à projets doté d'une enveloppe de 100 000 €, cinq autres résidences seront soutenues dans leurs investissements en 2024 : Le Couarail à Dombasle-sur-Meurthe, Le Ménil à Lunéville, et les résidences Claude-Donop à Nancy, Philippe-de-Gueldres à Pont-à-Mousson et André-Claudiel à Damelevières.

#### **APPUI AUX TERRITOIRES**

##### **La transition écologique à l'honneur**

Le dispositif Appui aux territoires 54 permet au Département d'accompagner les projets locaux des communes, de leurs groupements et des associations. Pour cette dernière commission permanente de l'année 2024, plus de 620 000 € ont été accordés pour

soutenir 57 projets. Parmi eux, l'aménagement du pôle multimodal à Liverdun par le Bassin de Pompey et les rénovations thermiques de la mairie de Marbache et de l'école de Mars-la-Tour. À noter également : la mobilisation du fonds d'aide à l'investissement pour le sport, notamment à Bayon où le Département participera à hauteur de 25% à la création d'un gymnase, soit plus de 220 000 € octroyés à la commune.

## **PARTICIPATION CITOYENNE**

### **7 projets retenus après appel à manifestation d'intérêt**

En juin 2024, pour stimuler les projets citoyens portés par des habitants, le Département a lancé un appel à projets. 15 candidats se sont fait connaître et 7 actions ont été retenues : la sensibilisation de collégiens à la transition écologique avec Études et Chantiers ; la mobilisation des jeunes lauréats et mentorés de l'Institut de l'engagement autour de la thématique des jeunes et l'action sociale ; la démarche participative et citoyenne de l'association FLORE 54 sur le Massif de Haye (charte forestière) ; les ateliers de l'association Le Laboratoire sauvage dans les domaines de la mobilité, de l'eau et de l'alimentation ; l'élaboration des projets de tiers-lieu à Blâmont par Lorraine Énergies renouvelables et à Lunéville par les Petits Débrouillards , ainsi que le jardin pédagogique de la Mission locale du Val de Lorraine. À noter par ailleurs le soutien au Réseau Canopé, qui organisera en 2025 un événement participatif sur l'égalité femmes-hommes.

## **FAMILLES**

### **Zoom sur les actions des associations de Meurthe-et-Moselle**

Dur, dur, parfois, d'être parents : dans le Val de Lorraine, l'association Impulsion 54 va bénéficier du soutien du Département pour aider celles et ceux qui se retrouvent dans des « impasses éducatives » avec leurs enfants. C'est un travail fin en proximité qui est ici engagé, notamment en direction des familles qui ont des enfants âgés entre 13 et 18 ans. Le soutien à l'enfance se traduit aussi par l'action de l'Union départementale des associations familiales (UDAF), qui a mis en place des accompagnements de jeunes par des adultes qui donnent de leur temps. Ces marraines et ces parrains ont ainsi noué des liens avec 26 enfants. Le projet est d'étendre cette action sur l'ensemble de la Meurthe-et-Moselle.

À noter aussi, en matière de prévention, que le Département appuie la création de l'antenne meurthe-et-mosellane du Planning familial et maintient son soutien à l'organisation du Sathon pour lutter contre l'alcoolisation foetale. Notons également, sur un volet moins préventif malheureusement mais ô combien nécessaire, les appuis à l'intervention sociale en commissariat de police portée par l'association Accueil et

réinsertion sociale (Grand Nancy) et à l'association Terres à Vivre, qui interviennent dans l'accompagnement des victimes de violences intra-familiales et des violences faites aux femmes, mais aussi leurs auteurs.

## EN BREF

- **Insertion.** 332 allocataires du RSA accompagnés par le fonds des aides individuelles à la reprise d'activité. La collectivité a décidé de pérenniser ce fonds.
- **Populaire.** À Jœuf, l'ancien collège deviendra le **Musée du football ouvrier et de l'immigration**. 100 000 € seront alloués par le Département pour aider la commune dans son projet de reconversion du site. L'important travail de recherche documentaire qui s'engage est également soutenu.
- **Loisirs pour tous.** 155 enfants en situation de handicap ont été accueillis dans des centres de loisirs grâce à l'action exemplaire portée par les Francas et l'UFCV en Meurthe-et-Moselle avec le soutien du Département au titre du fonds d'initiative jeunesse.
- **Collège au cinéma.** Près de 4 000 élèves issus de 32 établissements et 158 classes ont bénéficié cette année de l'opération conduite pour la 24<sup>e</sup> année en Meurthe-et-Moselle.
- **En résidence.** La compagnie « Delta Bergamote » initiera les élèves de 10 classes de Troisième, de Sixième et de CM2 d'Einville-au-Jard au théâtre et à l'écriture contemporaine.
- **Château de Lunéville.** Le Musée continue d'agrandir sa collection, avec l'acquisition de 9 nouvelles œuvres (tableaux, objets). Il a également été autorisé à réceptionner des dons de l'association des Amis du Château et de l'association *Lunéville, Château des Lumières*.
- **Paysages énergétiques.** L'École nationale supérieure de paysages de Versailles sera partenaire de la démarche initiée par le Département sur les territoires du Saintois et de l'agglomération de Longwy. À noter que sur ce thème, le Conseil départemental a par ailleurs décidé de financer une thèse sur la valorisation des matériaux de déconstruction en vue de leur réutilisation, en lien avec l'École nationale supérieure d'architecture.
- **Sociétés coopératives.** Pour affirmer son soutien aux initiatives telles que la Grande épicerie générale à Nancy ou Paysan Bio Lorrain, le Département a décidé d'investir dans les sociétés coopératives. Ces « entrées au capital », d'un montant de 15 000 € pour ces deux actions, font partie de la politique de soutien à l'économie sociale et solidaire de la collectivité.

- **Salon de l'agriculture 2025.** Le Département a confirmé son appui de 45 000 € pour permettre aux producteurs locaux de se faire connaître et avec eux le savoir-faire de Meurthe-et-Moselle.

## **LE SAVEZ-VOUS ?**

La Meurthe-et-Moselle agit aux côtés de l'agriculture locale avec la mise à disposition du seul Laboratoire vétérinaire et alimentaire public départemental du Grand Est !

Basé à Malzéville, il assure le suivi et la veille sanitaire dans le département. Il est également chargé de la sécurité alimentaire, notamment dans la restauration collective et commerciale.

## **LE CHIFFRE**

Au 31 décembre 2024, le linéaire de réseau routier départemental, toutes catégories confondues, sera de 3 214, 82 km. Il se décompose en catégories : Local (1 557, 453 km), Principal (875, 104 km) et Structurant (782, 263 km). Auxquels s'ajoutent 27,04 km de zone montagne. Soyons précis !